



OPINIÓN

¿Habrán relevo generacional en el PAN?

Por Armando Reyes Viguera

El Partido Acción Nacional (PAN) es un ejemplo de un partido donde, al revisar sus comisiones, la composición de su Consejo Nacional o de su Comité Ejecutivo Nacional, se encuentran nombres que han figurado en distintos órganos panistas durante décadas.

No se trata de una exageración. Personajes que han ocupado escaños en las cámaras legislativas gracias a candidaturas plurinominales reaparecen en cada nueva etapa del blanquiazul, simplemente cambiando de posición y ocupando carteras o comisiones que, al menos en teoría, respaldan las decisiones de la presidencia de esta fuerza política.

Internamente, se debatía en voz baja el papel de las llamadas "familias

custodias", denominadas así por la antigüedad de sus integrantes en el seno del PAN. Varios de sus miembros han sido candidatos o parte de los órganos deliberativos de Acción Nacional.

Más allá de reflejar la doble moral que existe en la sociedad mexicana, que tolera el nepotismo por una parte y lo condena por otra, en el PAN la

presencia constante de militantes veteranos en posiciones clave y la inclusión de familiares de "tuétano azul" —como se les conoce internamente— se han convertido en un obstáculo para el tan necesario relevo generacional.

Es cierto que a nivel nacional el PAN es dirigido por un joven, Jorge Romero, y que en 2018 postularon como candidato presidencial al actual coordinador de los senadores panistas, Ricardo Anaya. Sin embargo, más allá de los ya citados, son escasas las caras nuevas que el partido puede presumir en el actual escenario político nacional.

Esta situación refleja una exigencia de la ciudadanía, que cuestiona que se postulen como candidatos a políticos que ya han pasado por todas las candidaturas posibles —no siempre con resultados destacables— y que, sin embargo, siguen apareciendo en las boletas electorales.

Es un problema que en el PAN no han sabido cómo abordar, a pesar de contar con la cantera de Acción Juvenil, de la cual han surgido su actual presidente nacional y otros representantes que a lo largo de la historia han ocupado posiciones relevantes.

Es un problema que en el PAN no han sabido cómo abordar, a pesar de contar con la cantera de Acción Juvenil, de la cual han surgido su actual presidente nacional y otros representantes...

Figuras como Santiago Taboada, excandidato a la jefatura de gobierno de la CDMX; Jorge Triana, actual vocero del CEN panista; Luisa Gutiérrez Ureña, presidenta nacional del PAN en la CDMX; Mauricio Tabe, alcalde en Miguel Hidalgo, entre otros, podrían ser parte de las nuevas caras que exige un electorado desencantado con los actuales partidos de oposición.

Asimismo, el partido podría abrir sus puertas a candidatos que provengan directamente de la ciudadanía, evitando la repetición de veteranos que ayudan a consolidar la imagen de un partido cerrado sin opciones para ofrecer a los votantes.

La pregunta es si en 2027, año en que se renueva la Cámara de Diputados, veremos caras nuevas o de nueva cuenta a los ya conocidos panistas.



Foto: X @AccionNacional